

80 ANIVERSARIO DEL EXILIO REPUBLICANO ESPAÑOL RUTAS Y EXPERIENCIAS



Clara Arce Fernández

Se cumplieron 80 años del Exilio Republicano Español en México y Latinoamérica y el hito que lo marca es la llegada a Veracruz del *Sinaia*, primer barco del éxodo masivo de republicanos españoles, el 13 de junio de 1939. Durante y después de la Guerra Civil Española, miles de republicanos llegaron a costas veracruzanas huyendo del fascismo en España. Fue el gobierno de Lázaro Cárdenas quien permitió la entrada de obreros, campesinos, profesionistas e intelectuales, quienes influyeron de muy diversas maneras en la vida nacional y en nuestra propia Casa de Estudios.

La Universidad Nacional Autónoma de México sólo realizó un evento académico-conmemorativo al respecto, lo cual resulta sorprendente pues, como mencionó el Dr. Adalberto Santana durante la inauguración del evento, “la UNAM se nutrió de innumerables maestros del exilio en estas aulas.”

La Comisión Permanente de Difusión y Extensión del Consejo Académico del Área de Humanidades (CAAHyA), el Proyecto de Investigación PAPIIT “Dinámica de los exilios en Iberoamérica” y la Cátedra del Exilio de la UNAM, en colaboración con otros institutos y centros de estudio, nacionales e internacionales, presentaron el “Simposio Internacional 80 Aniversario del Exilio Republicano Español: Rutas y Experiencias”. El evento se llevó a cabo los días 12, 13 y 14 de junio del presente año en el edificio de los Consejos Académicos (CAAS) de Ciudad Universitaria.

Los organizadores, entre los que destacan por su participación activa el Dr. Adalberto Santana y la Mtra. Guiomar Acevedo López, plantearon como objetivo del Simposio “explorar las nuevas aproximaciones al estudio del Exilio Republicano Español, desde una perspectiva multi e interdisciplinaria, tomando en cuenta la pluralidad de experiencias del exilio que resultaron de la gran diversidad de colectivos y de la variedad de orígenes y destinos de la acogida en Europa y América.”





El evento sirvió de lugar de encuentro tanto para investigadores como para estudiantes, quienes tuvieron su propia mesa, donde presentar las inquietudes y perspectivas que las nuevas generaciones proponen para el estudio de este fenómeno histórico, político y cultural. Entre pláticas amenas y discusiones apasionadas, se sometió a discusión el exilio desde la historia, los estudios de la memoria, el periodismo, el arte, la política y la economía, así como el papel de las nuevas tecnologías para la investigación del tema.

A lo largo de las tres jornadas que abarcó el Simposio, se hizo evidente que el Exilio Republicano Español no es un tema resuelto. Por el contrario, se trata de un episodio de la historia nacional que sigue suscitando nuevas preguntas y modelos de aproximación, tanto por los investigadores expertos en el tema y los colectivos de descendientes del exilio, como por los jóvenes estudiantes mexicanos que, ya poco o nada tienen que ver con las comunidades de hijos y nietos de los refugiados.

El exilio es un tema vivo que, en el horizonte histórico del presente, con nuevos gobiernos de carácter totalitario y las grandes oleadas de migración actuales, arroja nuevas interrogantes y nuevas respuestas para pensar temas de identidad, solidaridad, asimilación e hibridación cultural. Acercarse al tema del exilio, entonces, se vuelve un quehacer fundamental para entender los fenómenos sociales que nos preocupan en el siglo XXI.

El Simposio estuvo dedicado a la memoria del Dr. Federico Álvarez Arregui, exiliado republicano y profesor de la Facultad de Filosofía y Letras de nuestra Universidad, resaltando la importancia de todos aquellos profesores y profesoras del Exilio Republicano Español para la formación de los estudiantes mexicanos durante la última mitad del siglo XX y hasta nuestros días. ☐